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FEI CHANG DAO非常道年夜饭的吃法
合适的才是最好的

□陈广江

周星驰委员“不履职”应及时下课

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

孟建柱：有的地方全村
都在搞电信诈骗 那还得了

中央政法工作会议日

前在北京召开。中共中

央政治局委员、中央政法

委书记孟建柱谈了“春节

前最关心的两件事”：“电

信 诈 骗 、拖 欠 农 民 工 工

资！”

他说：“电信诈骗的犯

罪成本低，很难根治。很

多地方都有窝点，一个村

的人都在搞电信诈骗，那

还得了？执法为民要看

实际行动！所以，我们要

完 善 警 种 合 成 、部 门 协

作、区域联动、国际合作

机制，采取打源头、端窝

点、摧网络、斩链条等措

施，坚决把新型犯罪猖獗

势头打下去！”

北京人大代表建议：
对独生子女给予经济补助

昨天下午，北京人大

代表赵淑君表示，居家养

老就是以家庭为主，家庭

承担主要责任，建议在政

策制定方面对家有高龄、

失能老人的家庭，低收入

家庭给予一定的经济补

助。此外，她还特别提到，

对于独生子女这种特殊的

社会结构体，政府也要给

予补助。“他们一个人要

负担多个老人，养老问题

对他们来说更加严峻，上

有老下有小，不论是经济

和精神上都是负担。”赵

淑君说。

1 月 23 日，广东省政

协大会开幕，不过从开幕

大会到下午分组讨论结

束，作为广东省政协委员

的周星驰都没出现。省

政协相关负责人表示，周

星驰已向大会提交了请

假条。据了解，“星爷”做

省政协委员四年来，没有

一次从头到尾参加完大

会的所有议程，不是迟到

就是早退，而且提案也没

有一件。（1月24日《信息
时报》）

作为政协委员，就应

该恪尽职守、提交提案、建

言献策、替民众鼓与呼、积极主动履行自身责任。然而，周星驰作为广东省

政协委员，四年来不但没有一次从头到尾参加完大会的所有议程，不是迟

到就是早退，而且提案也没有一件。很显然，周星驰的履职不作为行为，不

但没有尽到政协委员的基本职责和义务，更是对“在其位谋其政”的亵渎。

换句话来说，周星驰作为政协委员“在其位不谋其政”，看似微不足

道，其实此行为就是尸位素餐、滥竽充数的具体表现，正如有委员所言，某

些政协委员的缺席就代表五十万人失去权利，因此，其危害不容小觑。一

方面政协委员“在其位不谋其政”，首先会造成政协委员的“名额浪费”，阻

塞民意顺畅上传；另一方面政协委员“在其位不谋其政”，也极易形成人浮

于事的浮夸作风和不良导向，对党的形象与事业造成极坏的影响。

正如香港“特邀委员”马鼎盛所言，“明星委员”是别人给戴的帽子，其

实名人也是普通委员，不应有任何特权。所以，对明星委员“履职不作为”

行为，也不能因为其是“名人”，就对其网开一面、视而不见、置之不理。

因此，无论是为了民意“无任何障碍”顺畅上传，还是为了让政协委员

真正明确自身应尽的责任和义务，很有必要对那些“在其位不谋其政”的

明星委员“开刀”。对“严重贻误”民意上传的政协委员，追究其失职和不

作为的责任。

“高铁不卖方便面”
如何才能不被质疑
□王军荣

1 月 24 日，长达四十天的春运大幕就此拉开。中国

铁路总公司运输局营运部副主任黄欣做客中国之声《今

天我值班》特别节目。当被问到为什么高铁上买不到方

便面时，黄欣回答：动车组密封性特别强，而泡方便面味

道很大，在动车组列车上，不利于车内的空气质量，影响

大多数人的感受，所以我们没有卖方便面。（1月24日中
国新闻网）

“高铁不卖方便面”，这已经是事实了，高铁不卖方便

面，并不代表着乘客就不会在乘车前准备好方便面，在高

铁上吃方便面的乘客比比皆是，况且，如果高铁真的出售

方便面，其价格可能要比超市里的方便面贵得多，因此，

乘客为了省钱，还得自己带。对于“高铁不卖方便面”，

乘客受到的影响极其有限，如果换成高铁不能吃方便面，

那样的影响才大。但就是这么一件小事，当高铁相关人

员回答，是因为“车密封性强味道大”，却一再受到网友

质疑，这就值得思量了。

应该说，高铁相关负责人对于“高铁不卖方便面”的

回应是有一定道理的。的确，高铁密封性特别强，而方便

面的味道也大，不提供方便面，高铁没有错，因此，高铁

不想赚方便面的钱，也没有错。不过，高铁不提供方便

面，对于少数来不及准备方便面的乘客来说，是很大的麻

烦，从服务的角度看，也存在缺陷。

在高铁上不吃方便面，能吃什么？答案是盒饭，可高铁

的“15元盒饭”，却是来之不易，乘客想买却不容易，能提供

的可能就是40元的盒饭了。退一步说，即便是能够买到

“15元盒饭”，可能也难以下咽，还不如吃方便面来得实惠。

“高铁不卖方便面”为何受到广泛质疑？为何对于高

铁的一番好心好意不给予理解？答案只有一个，即高铁的

服务做得欠人性化，难以获得乘客的认可，换言之，对高

铁，乘客还缺乏必要的信任，因此，说什么都要被质疑了。

公众怀疑高铁是为了多卖盒饭而不卖方便面，如此想，在

服务水准难以让人满意的现实中，也未尝不能这么理解。

等级与职级脱钩
司法公正可期
□贾志勇

我国法官单独职务序列改革试点今年或将迈出实质性

步伐，1月24日召开的全国高级法院院长会议提出，2016

年，我国将完善法官员额制等司法改革中基础性改革的配

套制度，抓紧研究制定相关试点方案的具体实施办法，实行

法官等级与行政职级脱钩。（1月24日《中国青年报》）
实行法官等级与行政职级脱钩，法官、检察官单独职

务序列改革，是司法公正的前提和保障。在笔者看来，将

法官、检察官从公务员序列中剥离出来，实行分类管理，

并进一步强化司法责任制及职业保障，尤其对省以下司

法系统或机构人财物实行省级统管，首先是对法官、检察

官的一次“扩权”。这样，法官、检察官在司法实践中，就

可以获得较之以往更大更多的裁量权，可有效减少或规

避基层权力干扰，从而实现秉公执法。

其次是为法官、检察官架设了多条上升路径。让法

官、检察官等级与行政职级脱钩，固定期限晋升与择优选

升并行，机会多多，才能够让更多的法官、检察官获得职

业尊荣感。等级的提升，自然意味着待遇的提高，这可以

进一步稳定法官、检察官队伍，强化他们的事业认同感和

自身的专业性。

第三是在“扩权”、“架路”的同时，更突出了对司法责

任的严厉追究。追责严厉，才能实现对法官、检察官权力

的监督，确保法官、检察官在具体的司法实践中不滥用权

力，不徇私枉法。

不难看到，法治社会的建设，必须以不可胜数的执法

公平正义的司法案件来垫底，这与执法队伍的素质提升

分不开，更与如何确保执法人员正常行使职权，免受外界

干扰、阻挠分不开。唯其如此，才能让人民群众切实感受

到法律与司法部门的公正，尽享法治社会带来的福祉，增

强幸福感、安全感。司法不公，只会动摇社会的根基，极

大危及社会的稳定与和谐。

团年饭是家人过年团聚的重要饭局，“轮流坐庄”也成为中国人请吃

年饭的传统方式。近日，在湖北武汉，一个 20 多口人的大家族在餐馆吃

完团年饭，每人从口袋里掏出100元支付各自的饭钱。结完账，一家人心

情郁闷地走出餐馆。最近，李女士将自家吃团年饭的经历晒到网上，没想

到近七成网友支持AA制。（1月24日新华网）
团年饭又称年夜饭，在国人心中的重要地位无需赘言。家族年夜饭

该怎么吃？传统的“轮流坐庄”和新兴的一次性AA制，哪个好？其实，无

所谓好和坏，只有合适与否，合适的才是最好的。

一大家人吃年夜饭，结果因餐费AA制不欢而散，只能说这是一种失

败的吃法，哪怕你列出AA制的一百种好处，只要最终结果是背离初衷，那

么AA制就不足取，至少对这个家族而言如此。

对年夜饭AA制，七成支持三成反对，这并不难理解。一方面，人们非

常在意年夜饭，希望以此增进亲人间的互敬互爱；但另一方面，又不想因

钱的问题扯皮说不清，在不伤感情的情况下采用AA制无疑是理想选择。

但现实比理想要复杂，家族年夜饭的吃法究竟哪个好不能一概而论。

客观讲，在小家庭取代大家族的当下，亲兄弟之间要不要明算账是一

个伪问题，AA制比“轮流坐庄”省钱省事省心，有人连婚姻都AA制了，何

况一顿饭？但由于年夜饭的特殊性，特别是强大的民俗心理惯性，AA制

依旧不是年夜饭的主流吃法。就家族而言，若事先不征求意见，贸然采取

AA制，年夜饭可能变味。

从在家吃到去餐馆，从“轮流坐庄”到 AA 制，年夜饭的每一次变化

都会引发热议，“年味淡了”、“过年如过劫”之类的吐槽更是不绝于耳。

在快节奏的时代，传统生活方式发生了巨大改变，人们的不适感、焦虑

感从未如此强烈，在拥抱现代生活方式的同时，仍然对民族传统念念不

忘，渴望在血脉亲情中寻找安全感、归宿感。这种貌似矛盾的心态说

明，无论生活方式怎么变，国人的情感之根没变，这是民族传统文化魅

力的证明和体现，值得倍加呵护。

车票丢了，这么办

①检票前 20 分钟到车

站售票窗口办理手续；②

提供身份证原件、原车票

乘车日期和购票地车站等

信息，重新购票；③持新票

乘车，向列车工作人员声

明；④到站后24小时内，凭

客运记录、新车票和购票

时所用身份证原件，至退

票窗口办理新车票退票手

续，按规定收手续费。

@人民日报

男子花3277元买低能量饼干
越吃越胖获十倍赔偿

武汉的徐先生为戒烟，

花 3277 元买了数十盒“药

膳堂”牌猴头菇酥性饼干，

当零食吃。一直在锻炼的

他发现越吃越胖。他将饼

干送去质监部门检测，结果

发现，饼干实际能量为标注

的 4 倍。法院近日判决超

市退款，且支付十倍赔偿金

32770元。

@人民日报

□赵志轩


